

8° Colloque sur le Cheval Vers de IIIBIIIBUI'68 connaissances



CONFÉRENCIÈRES ET CONFÉRENCIERS

Dre Anne Drolet, médecin vétérinaire, coordonnatrice de la Table filière cheval, MAPAQ

D' Arthur Forest, médecin vétérinaire, évaluateur d'équidés, éleveur de chevaux, Saint-Grégoire

Pierre Lefebvre, directeur général de *Québec à Cheval*, président de la Filière cheval, membre du conseil d'administration de la Fédération internationale du tourisme équestre, Montréal

Richard Morin, maréchal-ferrant, professeur à l'Institut de technologie agroalimentaire de La Pocatière, Saint-Martin

Dre Geneviève Rosseel, médecin vétérinaire, I.P.S.A.V., Saint-Lazare-de-Vaudreuil

Lise Roy, entraîneure niveau 3 - Performance et Reining, entraîneure niveau 1 - Dressage classique, cavalière (western) de calibre international, Georgeville

D' Olivier Simon, médecin vétérinaire, résident en chirurgie équine, Faculté de médecine vétérinaire, Saint-Hyacinthe

CPAQ-1998 8° COLLOQUE SUR LE CHEVAL 9

COLLABORATEURS

Marcel Couture, éleveur de chevaux Belge, dresseur de chevaux, Saint-Prosper

Guy Dubé, professeur de maréchalerie, ITA de La Pocatière

Jacques Tremblay, maréchal-ferrant, St-Apollinaire

Denis Vallée, éleveur de chevaux Clydesdale, dresseur de chevaux, Nicolet

INITIATION À L'ATTELAGE DU POULAIN ET DU CHEVAL DE SELLE

CONFÉRENCIER

Arthur Forest

COLLABORATEURS

Denis Vallée Marcel Couture

INTRODUCTION

Dans toutes les disciplines équestres, la période de dressage est primordiale. Pour la réussir, l'entraîneur doit posséder :

- 1. une connaissance suffisante de la psychologie et du comportement équins ;
- 2. des qualités personnelles essentielles comme :
 - un tempérament calme;
 - une grande disponibilité;
 - de la patience à revendre;
 - de la constance dans les méthodes utilisées.

PSYCHOLOGIE ET COMPORTEMENT ÉQUINS

Il est important de se rappeler que le cheval :

- est une proie dans la nature; s'il a peur, la fuite, plutôt que l'attaque, sera son moyen de défense;
- apprend par répétition le même mouvement ou le même exercice;
- possède une capacité d'assimilation courte, pas plus de 20-25 minutes à la fois;
- apprend aussi par imitation de ses congénères.

On doit donc tenir compte de toutes ces données et exigences avant de se lancer dans l'aventure de l'initiation à l'attelage.

QUALITÉS PERSONNELLES

Les qualités suivantes sont essentielles pour l'entraîneur.

1. Tempérament calme

Essentiel à la mise en confiance du cheval. L'initiation d'un poufin à l'attelage n'est pas une tâche pour les hypernerveux qui devraient plutôt la confier à une personne compétente.

2. Grande disponibilité

En dressage, il faut procéder par étapes et par répétitions. On doit donc avoir la patience d'attendre que le sujet ait bien appris sa leçon avant de passer à l'étape suivante.

3. Douce fermeté

Le but est de se faire aimer du cheval tout en se faisant respecter. Intonations de voix, caresses, récompenses, plus que le fouet, lui feront comprendre rapidement ses bons comme ses mauvais coups.

Constance dans les méthodes utilisées
 Toujours répéter les mêmes exercices et employer
 les mêmes commandements de façon à ne pas
 l'embrouiller.

Toutes ces conditions préalables, bien que très importantes pour le poulain, le sont encore davantage lorsqu'il s'agit de transformer un cheval de selle en cheval d'attelage. Il lui faut apprendre à tirer au lieu de porter, ce qui constitue un changement drastique dans son travail. Son entraînement sera probablement plus long et plus ardu et il n'est pas question de brûler les étapes. En cas de doute, il serait préférable de confier le dressage à une personne expérimentée.

ÂGE AU DRESSAGE

L'âge du poulin au dressage varie selon la compétence ou l'expérience de la personne responsable. Le dressage pourra débuter vers 10 à 12 mois, pour une personne non expérimentée, et vers 17 à 24 mois, pour un éleveur compétent.

Pour ces recommandations quant à l'âge, on présuppose que le poulain a été habitué en bas âge au licou, à l'attache et à la longe. Il doit aussi avoir appris à répondre positivement à certains commandements élémentaires.

Les deux petits trucs suivants peuvent également contribuer à sécuriser le poulain avant d'entreprendre le dressage qui, on l'a vu, s'apprend par imitation :

- harnacher un cheval bien dressé près de sa stalle ;
- laisser dans son pâturage le pneu ou la voiture dont on se servira plus tard.

CHOIX ET AJUSTEMENT DU HARNAIS

Le harnais doit être solide et proportionné à la taille et à la grosseur de l'animal, de façon à éviter les accidents et les blessures.

1. Bourrure (collier)

Choisir un type de bourrure bien adapté à la forme de l'épaule. La bourrure est bien ajustée lorsque la main à plat passe dessous avec une légère résistance au niveau du poitrail et l'épaule du cheval. Les attelles de bois ou de métal doivent s'imbriquer parfaitement dans la bourrure. La bricole doit passer à environ 5 cm sous la base de l'encolure.

2. Sellette

Bien adaptée sur le dos, la sellette doit ceinturer le corps de l'animal sans trop le serrer. Les portefaix sont placés à quelques pouces au-dessus de la pointe de l'épaule, c'est-à-dire au niveau de l'attache des traits aux attelles.

3. Traits

Les traits doivent être suffisamment longs pour éviter que les membres ou les pieds postérieurs ne heurtent la barre du brancard ou le palonnier (bacul) lors de l'arrêt ou de l'exercice.

4. Avaloires (aculoires)

Il est préférable d'employer les avaloires pour atteler une voiture munie de roues. Sinon, on devra sangler beaucoup plus serré, ce qui peut faire paniquer le cheval. Ajustées à mi-fesse, elles ne doivent cependant pas être trop serrées pour ne pas entraver l'extension vers l'arrière des membres postérieurs.

5. Bride et mors

Poulain : bride à oeillères et mors droit, adapté à sa bouche

Cheval de selle : bride habituelle

Nous sommes maintenant prêts à passer à l'initiation à l'attelage proprement dit, en gardant toujours en tête qu'il faut procéder par étapes. Chaque étape doit être parfaitement assimilée avant de passer à la suivante.

Pour ajouter à vos chances de succès, effectuez vos séances d'entraînement en début d'avant-midi. C'est le moment de la journée où votre cheval est le plus calme et le plus réceptif.

INITIATION À L'ATTELAGE

1^{re} étape : Habituer le cheval au harnais

À l'écurie

Montrez, brassez et faites sentir le harnais au cheval pour l'habituer à la senteur du cuir, au bruit produit par cet équipement, tout en réalisant qu'il n'y a rien là de dangereux.

Installez ensuite doucement la bourrure sur l'encolure, puis calez et retirez-la à plusieurs reprises pour acclimater l'animal au mouvement de cette pièce du harnais.

Déposez délicatement le harnais sur le dos. Les attelles sont ajustées et serrées sur la bourrure, les avaloires sont descendues à mi-fesse et la sangle est serrée pour maintenir la sellette en place.

En dernier, on met la bride par-dessus le licou qu'on laisse en place.

On peut alors faire marcher le cheval dans l'écurie avant de le remettre, harnaché et attaché, dans sa stalle ou son box, durant une heure à la fois, pour lui permettre de se familiariser avec le harnais. L'animal est gardé sous surveillance durant cette période.

Répéter cette opération 5 à 6 fois suffit habituellement pour sécuriser le sujet.

À l'extérieur ou en manège

Harnaché, le cheval est sorti de l'écurie à la laisse et promené dans un endroit familier où on pourra graduellement lui apprendre les deux commandements les plus importants : WOW et MARCHE.

Félicitations et caresses récompenseront son obéissance.

On peut aussi le longer harnaché, s'il y est habitué, et utiliser le contrôle par la bride au lieu du licou.

Durée de la session : 20-25 minutes à la fois, 1 à 2 fois par jour

2º étape : Entraînement aux guides et au guidage

À partir de cette étape jusqu'à la fin de l'entraînement, vous avez besoin d'une personne fiable, familière avec les chevaux, pour vous aider à maîtriser l'animal par le licou pendant l'entraînement aux guides et à la mise à la voiture.

Choisissez des guides assez longues pour éviter les ruades toujours possibles.

Au début, les guides peuvent être attachées au licou, si le poulain a de la difficulté à s'habituer à l'action du mors.

Les guides passées dans les portefaix sont doucement déplacées sur le dos, les fesses et les jarrets ; tirées à soi pour l'arrêt et relâchées pour le départ, conjointement avec les commandements vocaux.

À mesure que l'entraînement progresse, on fait tourner le cheval en cercles de plus en plus petits, tout en laissant les guides frotter sur les jarrets, pour l'habituer à la pression des traits pour plus tard. En dernier lieu, on apprend au cheval à reculer sous l'action des guides, toujours aidé par un assistant qui le tient par le licou.

À cette étape, il est bon de faire une mise au point. Les guides ne sont là que pour appuyer et faire respecter les commandements. L'entraîneur ne devrait jamais être obligé d'exercer une pression exagérée sur le mors, sauf dans un cas d'urgence.

Durée de la session : 20-25 minutes à la fois, 1 à 2 fois par jour

3º étape : Mise au traîneau

Votre cheval est maintenant prêt à s'initier à la traction d'une charge.

Un palonnier (bacul) est fixé à un vieux pneu, proportionné à la taille et à la force de votre cheval.

Assisté d'un aide, les traits sont attachés au palonnier, la charge est ensuite décollée et tirée en ligne droite, jusqu'à ce que la traction ne cause plus de problèmes.

À mesure que l'entraînement progresse, on répète le même exercice en augmentant légèrement la charge, pour accentuer l'effort de traction et endurcir les épaules.

Durée de la session : 20-25 minutes à la fois, 1 à 2 fois par jour

4º étape : Mise au brancard et à la voiture

Synonymes: brancard, travail, menoires.

Pour habituer le sujet au brancard, on le pose libre par terre, et on entraîne le cheval à entrer à l'intérieur, soit par la diagonale, soit à reculons, toujours assisté d'un aide sur le licou.

Une fois que le cheval a appris à rester arrêté dans le brancard, le dresseur et son assistant le relèvent et l'abaissent doucement, à plusieurs reprises, afin que le cheval s'habitue à leur mouvement.

Le brancard peut alors être attaché à un pneu, comme à l'étape précédente, ou on passe carrément à l'atte-lage sur une voiture à deux roues (sulky), de préférence, afin d'éviter les renversements si le cheval se met à tourner en cercle. Un sleigh articulé fait aussi bien l'affaire. Il est évident que peu importe l'équipement employé, le dresseur a besoin d'un assistant pour attacher le harnais au brancard pendant que les guides restent toujours à portée de la main.

Le cheval étant toujours contrôlé par le licou, et avec une guide bien tendue dans chaque main, on avance en ligne droite durant un bon moment avant de commencer à tourner en décrivant de grands cercles, afin d'éviter une trop grande pression du brancard au niveau des épaules.

Si vous devez atteler sur une voiture à quatre roues, évitez celles qui sont dépourvues de suspension, qui font un bruit d'enfer et peuvent provoquer la panique. Les voitures dont les roues avant passent en-dessous lorsqu'on tourne sont préférées à celles dont les roues appuient sur les côtés.

Il ne vous reste plus maintenant qu'à poursuivre régulièrement les séances d'entraînement, aussi longtemps qu'il faudra pour que votre cheval devienne un champion de fiabilité à l'attelage et vous procure de grandes joies dans vos randonnées.

Durée de la session : 20-25 minutes à la fois, 1 à 2 fois par jour. Petit à petit, les séances d'attelage pourront être allongées lorsque le cheval deviendra de plus en plus confiant et en sécurité avec cette discipline.

CONCLUSION

La méthode d'initiation à l'attelage que nous venons de décrire est très élaborée, mais elle vous assure presque 100 % de succès. Elle se veut un outil de travail sûr pour ceux qui ont peu ou pas d'expérience avec l'attelage. Il est évident que les personnes plus expérimentées pourront raccourcir les différentes périodes d'apprentissage.

Le dressage reste toutefois un art. Il faut y mettre le temps et la patience, en procédant étape par étape, peu importe notre degré d'expérience. Nous recommandons de laisser votre cheval sortir son trop-plein d'énergie avant chaque séance. Le travail à la longe ou une course dans un parc contribuera à le faire décompresser. La qualité de votre assistant est aussi primordiale.

Une autre méthode très efficace, lors de la mise au traîneau ou à la voiture, est de l'atteler en double avec un cheval très bien dressé qui calmera votre élève et le mettra en confiance.

Il ne nous reste qu'à vous souhaiter bonne chance et bonne randonnée.

RÉFÉRENCES

- De Diepold, B. 1984. L'équipage. Éditions Maloine, Paris.
- De Diepold, B. 1986. Le cheval d'attelage, Éditions Maloine, Paris.
- Ryder, T. 1977. 3° édition révisée. On the box seat, a manual of driving. Watmoughs Ltd., London.
- Morris, D. 1988. Horse watching. Traduit de l'anglais par E. Ochs., Éditeur Calman-Levy, France.

CPAQ-1998